
   O Conselho Estadual de Educação de Pernambuco (CEE-PE) realizou no 
dia 02/06, uma Webconferência com a temática, “Os Impactos na Educação 
Pós- Pandemia: desafios e possibilidades”. O evento teve por objetivo pro-
mover um momento de interlocução acerca do cenário da educação em tem-
pos de pandemia, debatendo os desafios e possibilidades que serão enfrenta-
dos pelas escolas após a pandemia. A transmissão foi realizada através da 
plataforma Google Meet e do canal do You Tube do CEE-PE. 
  As contribuições e perguntas foram feitas pelos convidados através do Meet 
e pelo público através do chat no canal do You Tube. 
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No dia 03 de junho, a conselheira Edivania Arcanjo representou o Conselho Estadual de Pernambuco 
(CEE/PE), no debate realizado pela Comissão de Educação da Assembleia Legislativa do Estado de 
Pernambuco (Alepe), por meio de videoconferência, com o objetivo de discutir acerca do calendário 
letivo do ano de 2020 e atual formato de educação a distância. O debate foi solicitado pela deputada 
Tereza Leitão que presidiu a sessão juntamente com o Deputado Romário Dias, Presidente da Comis-
são de Educação. 
  O Secretário de Educação, Frederico Amâncio informou que a retomada das atividades da educação 
pública em Pernambuco deve ser feita por meio de um plano específico para o setor, que já está sendo 
elaborado pelo Poder Executivo e discutido com as entidades ligadas ao tema no Estado. Segundo o 
secretário estadual, o novo calendário precisa contemplar as diferentes realidades. “Cada escola, a par-
tir do aprendizado dos estudantes e da carga horária que foi possível avançar, vai estabelecer uma agen-
da de reposição, observando as diretrizes da Secretaria de Educação e Esportes”, pontuou. “Isso vai ser 
feito de forma individualizada e olhando as peculiaridades de cada uma das unidades de ensino.” Fre-
derico Amancio ainda sinalizou que o ano letivo de 2020 deve se estender até meados de 2021. “Mas 
não muito, porque senão compromete o calendário do ano que vem”, complementou.  
  A conselheira Edivania Arcanjo informou que o Conselho Estadual já discute uma resolução para au-
xiliar no retorno das aulas pós-pandemia, mas ponderou que o trabalho é extenso, com muitas variáveis 
a serem consideradas. “A educação prisional, a quilombola, a de jovens e adultos, a especial, a indíge-
na, o Ensino Superior, todas essas modalidades devem ser contempladas”, lembrou.  
Participaram também, o Presidente da Confederação Nacional dos Trabalhadores em Educação, Heleno 
Araújo; o deputado Paulo Dutra; Adriele Andrade, integrante da União Brasileira dos Estudantes Se-
cundaristas (Ubes), representando os estudantes, e convidados. Cada expositor trouxe suas contribui-
ções acerca do calendário letivo e das aulas não presenciais. No final da reunião, o presidente abriu pa-
ra contribuições. 
  A deputada Tereza Leitão fez o fechamento trazendo um resumo da fala de cada expositor e destacou 
a importância de deixar clara a diferença entre educação a distância, que é uma modalidade com autori-
zação, e atividades remotas. Acrescentou ainda que essas escutas serão de grande valia tanto para o 
Conselho Estadual construir sua resolução, quanto para embasar a discussão do planejamento, especial-
mente da Secretaria de Educação de volta à pós-pandemia. 
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PARTICIPAÇÃO DO CEE-PE NA WEBCONFERÊNCIA DO CEPEC  

  Na manhã do dia 15 de junho, o Presidente do Conselho Estadual de Educação de Pernambuco (CEE/
PE), professor Antônio Henrique Habib Carvalho e a Conselheira Shirley Cristina Lacerda Malta, re-
presentaram o Conselho em uma webconferência realizada pelo Comitê Pernambucano de Educação do 
Campo (CPEC), por solicitação da Conselheira Edla de Araújo, representante do Conselho no Comitê 
Pernambucano de Educação do Campo. O objetivo do encontro foi discutir acerca das aulas remotas 
para Educação Básica, especialmente Educação do Campo, os processos de atividades em que estão 
sendo realizadas e a validação dessas atividades. A Coordenadora do Comitê, Wivianne Fonseca da 
Silva Almeida, que conduziu a webconferência, afirmou que o Comitê tem se inserido nas discussões e 
nas instâncias em que elas estão acontecendo.  
  O Presidente, Antonio Habib, destacou a importância do diálogo em um momento de tanta dificulda-
de. “O distanciamento social deve perdurar por um bom tempo e a educação será a mais afetada, pois 
será a última a retornar e isso nos preocupa pois a educação é a base de tudo. O Conselho está muito 
preocupado com essas questões; nos preocupamos principalmente com a Educação Básica e suas mo-
dalidades e estamos buscando um caminho”, afirmou. 
  O Presidente destacou ainda, a participação do CEE-PE em todos os encontros  tais como o debate 
realizado pelo Conselho no dia 02 de junho; o debate da Comissão de Educação da Assembleia Legis-
lativa do Estado de Pernambuco (ALEPE); do Ministério Público, que através de suas discussões subsi-
diarão o documento que será elaborado pelo Conselho e buscará contemplar, o máximo possível todos 
os segmentos. 
  A Conselheira Shirley Malta afirmou que o CEE tem escutado e dialogado com diversas entidades e 
tem realizado discussões, junto aos conselheiros, nas Reuniões Plenárias. “Nós, enquanto Conselho,  
estamos ouvindo todas as entidades para que possamos nos posicionar” – acrescentou. 
  A coordenadora Wivianne destacou que o Conselho tem uma importância ímpar nesse processo e res-
saltou a importância da natureza das etapas da Educação Infantil, que vão além do acesso à internet. 
André Luis Gonçalves Pereira, representante do Instituto Federal de Pernambuco (IFPE) informou que 
como os alunos estão sem aula nos Polos físicos, também não estão tendo aula a distância. Ele enfati-
zou a diversidade e a precariedade das aulas remotas e a proposta do Comitê de reabrir algumas escolas 
do campo, como algo urgente. 
  Antenor Martins de Lima Filho, representante da Federação dos Trabalhadores Rurais Agricultores e 
Agricultoras Familiares do Estado de Pernambuco (FETAPE) ressaltou a importância de não deixar 
ninguém para trás. “Que o Conselho pense nas soluções, principalmente para os que tem mais dificul-
dades”, acrescentou. 
  O Presidente Antonio Habib fez uma breve retomada das falas e, antes dos agradecimentos, acrescen-
tou: “Temos que buscar caminhos, procurar trazer sempre quem está para trás, para o contexto. Essa 
união pela inclusão de todos é o que vai dar certo". 
  Também participaram do encontro: Elza Leão, Roberto Dantas Brandão Júnior, Marta Alencastro e 
Neumarina Catunda – CEE/PE; Andréa Alice Cunha Faria e Gilvania de Oliveira  –  Universidade Fe-
deral Rural de Pernambuco (UFRPE); Marcela Peixoto – Movimento Camponês Popular (MCP); Vera 
Lúcia da Silva Augusto – IF Sertão; Waldênia Leão – Universidade de Pernambuco (UPE). 
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. No último dia 22 de junho o Conselho Estadual de 
Educação realizou o seu Arraial Virtual, com o tema 
“Eu na minha e você na sua” transmitido pelas plata-
formas digitais Google Meet e Facebook. 
  O Arraial que foi dividido em dois momentos: o pri-
meiro, no Google Meet, contou com a presença dos 
conselheiros, conselheiras e equipe técnica do CEE – 
PE e o segundo, em Live no Facebook, com o cantor e 
sanfoneiro Geilson Filho, da cidade de Carpina, para 
todos os interessados na folia junina, que mesmo de 
forma remota, devido à pandemia da COVID-19, man-
teve a tradição que envolve o ciclo junino. 
  Cada um e cada uma, à sua maneira, aprontou-se, se 
embelezando e embelezando a casa para que a animação dos Santos do mês de junho, simbolizada nas 
brincadeiras organizadas pela equipe do Conselho Estadual de Educação e pelo arrasta-pé do sanfoneiro, 
ultrapassassem as telas de vidro dos computadores e smartphones. 
  Foi um momento festivo e ao mesmo tempo acolhedor que levou alegria e gentileza para casa de todos e 
todas, “Eu na minha e você na sua” mas todos unidos pelo amor as nossas tradições.  

CEE-PE COMEMORA CICLO JUNINO EM ARRAIAL  VIRTUAL 
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PARTICIPAÇÃO DO CEE-PE NA LV REUNIÃO PLENÁRIA NACIONAL DO FNCE 

O Conselho Estadual de Educação de Pernambuco (CEE/PE), repre-
sentado pelo Presidente, Antonio Habib, Cleidimar Barbosa 
(Conselheira) e Elza Leão (Assessora da Presidência), participou, 
nos dias 24 e 25 de junho, da LV Reunião Plenária do Fórum Nacio-
nal dos Conselhos Estaduais e Distrital de Educação – FNCE, reali-
zada por meio de webconferência, pela plataforma digital Google 
Meet. 
No período da manhã, o Presidente do FNCE, Osvaldir Ramos, rea-
lizou o pronunciamento de abertura e o Secretário Municipal de 
Educação de Florianópolis e Ex-Presidente do CEE/SC e Ex-
Presidente do FNCE, Maurício Fernandes Pereira, abordou o tema: 
Desafios da Educação Infantil e Ensino Fundamental em tempos de 

pandemia da COVID-19 – Experiência de Florianópolis. 
À tarde, o Conselheiro do CEE/SC e Conselheiro do Conselho Nacional de Educação (CNE), Eduardo 
Deschamps, expôs sobre o tema: Os Desafios da implementação do novo Ensino Médio no pós-
pandemia. 
No dia 25, no período da manhã, houve a participação do Secretário de Educação profissional e Tecnoló-
gica – SETEC, Aristo Antunes Culau, da Diretora de Políticas e Regulação de Educação Profissional e 
Tecnológica, Marilza Regattieri e da Equipe do Sistema Nacional de Informações da Educação Profissio-
nal e Tecnológica – SISTEC, que dentro do tema, Educação Profissional e Tecnológica, destacaram: 
ações da SETEC; Diretrizes Curriculares Nacionais da Educação Técnica Profissional e cronograma do 
Catálogo Nacional de Cursos Técnicos e, por último, SISTEC 2.0. Também participaram as técnicas de 
apoio do CEE/PE, Emanuella de Jesus, da Educação básica (CEB) e Rejane Assis, do Sistema Nacional 
de Informações da Educação Profissional e Tecnológica (SISTEC). 
À tarde, às 17h, houve uma reunião apenas com os Presidentes dos Conselhos Estaduais e Distrital de 
Educação. Nesse momento, houve a aprovação da nova sigla do Fórum, de FNCE, para FONCEDE – 
Fórum Nacional dos Conselhos Estaduais e Distrital de Educação. 



GRUPO INTERISNTITUCIONAL FINALIZA CICLO DE DEBATES 
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    Na Reunião Plenária, por webconferência, do Conselho Estadual de Educação de Pernambuco (CEE/
PE), do dia 26/06, o Conselheiro Horácio Reis Filho apresentou o Relatório acerca dos encontros realiza-
dos pela Comissão Intersinstitucional.  
     O grupo foi uma iniciativa da União dos Dirigentes Municipais de Educação em Pernambuco 
(Undime/PE), que teve como coordenador o Conselheiro Horácio, representante da Undime no CEE, da 
Conselheira e Vice-Presidente do CEE, Giselly Muniz e mais dez instituições representativas da Educa-
ção no Estado de Pernambuco. 
     Os encontros aconteceram no período de 13 de maio a 17 de junho, do corrente ano e tiveram por obje-
tivo debater acerca das questões educacionais no contexto da pandemia da COVID-19, com a temática: 
Ensino Remoto e as Etapas de Reorganização dos Calendários Escolares. Foram realizados seis encon-
tros.  
     Nos dois primeiros, a discussão foi sobre a temática geral, trazendo questões que levaram a tematizar 
os debates. Algumas questões foram abordadas, tais como : Atividades extraescolares no contexto da Re-
solução CEE nº 03/2020; Educação Infantil e o processo de Alfabetização no contexto do Parecer CNE nº 
05/2020; A situação dos Sistemas e Redes Municipais de Educação diante da suspensão das atividades 
nas instituições de ensino; As desigualdades na aprendizagem sendo ampliadas em função da pandemia; 
O despreparo do Professor na interação com os estudantes numa situação de distanciamento social; A pre-
servação do direito à educação e de seus princípios fundamentais na reorganização dos calendários esco-
lares; O cuidado com as diferenças existentes entre as etapas de ensino; A reorganização curricular e a 
garantia do direito à aprendizagem. 
      A partir do terceiro encontro, os debates passaram a ser temáticos; várias questões foram abordadas, 
tais como: Experiências com atividades não presenciais desenvolvidas pelos Sistemas de Ensino 
(Expositores: UNDIME e SEE/PE); Educação Infantil no Contexto da Pandemia (Expositor: FEIP); Anos 
Iniciais do Ensino Fundamental no Contexto da Pandemia (Expositor: CEEL/UFPE); Anos Finais do En-
sino Fundamental e o Ensino Médio no Contexto da Pandemia (Expositor SEE/PE).  
      Ao final de sua apresentação o Conselheiro ressaltou que todas as contribuições foram excelentes e 
muito importantes e informou que cada instituição fez uma síntese dos debates cujos textos serão compi-
lados em um documento constando 60 laudas, que será encaminhado ao CEE/PE. 
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    A Assessora da Presidência do Conselho Estadual de Educação de Pernambuco (CEE/PE), Elza Leão, 
participou, na última segunda-feira, 29/06, às 15h, da Reunião Virtual promovida pelo Colegiado Nacio-
nal de Diretores e Secretários de Conselhos de Educação (CODISE), o “Momento Codise”, com a Pauta 
“Visão Panorâmica dos Conselhos de Educação/CEEs: funcionamento e normas produzidas, em 
tempos de pandemia”. 
   A Reunião foi transmitida pela plataforma digital Google Meet e contou com a participação dos seguin-
tes estados: Acre, Alagoas, Amazonas, Distrito Federal, Goiás, Maranhão, Mato Grosso, Mato Grosso do 
Sul, Pará, Paraíba, Pernambuco, Rio de Janeiro, Rio Grande do Sul, Rondônia, Roraima, Santa Catarina, 
Sergipe e Tocantins. 
   A abertura do Encontro  foi feita pela presidente do CODISE e secretária executiva do Conselho Esta-
dual de Educação do Acre (CEE/AC), professora Suely Amélia.  
  As apresentações tiveram início com o presidente do Fórum Nacional dos Conselhos Estaduais e Distri-
tal de Educação (FONCEDE) e também, presidente e secretário executivo do Conselho Estadual de Santa 
Catarina, professor Osvaldir Ramos.  
   A assessora do CEE/PE apresentou uma linha do tempo do período de 13/03, data em que foram sus-
pensas as atividades presenciais do Conselho, até o dia 29/06, destacando a dinâmica de trabalho e nor-
mativas publicadas.  
  Os demais secretários e assessores fizeram uma breve apresentação sobre o panorama de cada Conselho 
e falaram da dinâmica de trabalho durante o período de isolamento social. As apresentações finalizaram 
com o estado da Paraíba. 
 
 


